
針對本月初美方單邊加徵關稅的措施，13日，中國商務部新聞發
言人何詠前回應指，2月1日美方單邊加徵關稅做法違反世貿組織規
則，中方已於2月4日訴諸世貿組織爭端解決機制。後續將按世貿規則
和程序處理該案。此外，10日，美國總統特朗普簽署行政命令宣布對
所有進口至美國的鋼鐵和鋁徵收25%的關稅。

何詠前指出，美方做法是典型的單邊主義保護主義行為；中方敦促
美方摒棄零和思維，糾正錯誤做法，回到多邊貿易體制正確軌道上來，
與各國一道，通過平等磋商解決各自關切。此間專家對大公報表示，美
加徵25%關稅不僅會令其鄰國感到苦不堪言，而且會衝擊國際貿易體
系，還會進一步衝擊全球產供鏈體系，抑制世界經濟增長。

大公報記者 朱燁北京報道

商務部：典型單邊主義行為 已向世貿提訴

責任編輯：王夕子 美術編輯：賴國良

▲中國鋼產量巨大，2023年度全球排名前十的主要鋼鐵生產公司中，中國企業佔
6家。圖為採用國產高強度海工鋼製造的亞洲第一深水導管架 「海基一號」 。
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針對美方對鋼鐵和鋁進口加徵25%
關稅，商務部新聞發言人何詠前13日指
出，中方注意到，美東時間2月10日
晚，美國政府宣布調整針對鋼鐵和鋁的
進口關稅，恢復對全球貿易夥伴徵收
232鋼鋁關稅，並進一步提高鋁產品的
進口關稅。美方做法是典型的單邊主義
保護主義行為，很多國家已明確表達了
反對意見，美國內也有很大反對聲音。

「事實上，世貿組織專家組早在
2022年就裁定美232關稅措施違反世貿
規則，但美方不僅保留原有的232鋼鋁
關稅，還進一步提高鋁產品關稅，嚴重
損害各國權益，嚴重破壞以規則為基礎
的多邊貿易體制，對全球供應鏈造成衝
擊。」 何詠前說，中方敦促美方摒棄零
和思維，糾正錯誤做法，回到多邊貿易
體制正確軌道上來，與各國一道，通過
平等磋商解決各自關切。

「提高關稅保護不了美鋼鐵工業」
同日，中國鋼鐵工業協會表態稱，

當前中國鋼材對美國出口量較少。
2024年，中國向美國出口鋼材為89.06
萬噸，僅佔中國鋼材出口總量比例
0.8%。短期看，對中國鋼鐵出口影響
有限。但長期看，美國此舉或將帶動其
他國家效仿，從而降低中國鋼材出口競
爭力。

中國鋼鐵工業協會副秘書長張龍強
表示， 「提高關稅最終保護不了本國的
鋼鐵工業，相反可能是保護了落後。從

中長期的角度來看，提高關稅對包括中
國鋼鐵工業在內的全球鋼鐵工業的產業
鏈和供應鏈都會帶來不利影響。」 中國
鋼鐵工業協會會長趙民革也表示，協會
將積極採取措施，扭轉中國大量高價進
口鐵礦石、大量低價出口初級和一般鋼
鐵產品的不利局面，穩固中國高端鋼鐵
產品的國際市場份額和地位。

中國對美國市場依存度續降
中國人民大學重陽金融研究院研究

員劉英對大公報表示，從鋼鐵看，加徵
25%關稅最受衝擊的是加拿大（對美
鋼鐵出口佔美國進口的23%），其次
是巴西、墨西哥等國，中國對美鋼鐵出
口極低，此輪對華影響不大；從鋁看，
最受傷的是加拿大，其次是阿聯酋和中
國。

劉英認為， 「美國作為全球經濟大
國挑起貿易戰，會引發國際貿易秩序的
混亂，各國會對美國對等加徵關稅，國
際貿易的關稅和非關稅壁壘會壘高，國
際貿易會銳減，進一步降低全球經濟復
甦的速度。」

劉英還提到，特朗普關稅加徵會衝
擊世界經濟，主要是因為特朗普政府的
「對等關稅」 若全面實施將直接推升貿

易成本，壓縮企業利潤空間。成本上升
迫使企業重新調整布局供應鏈產業鏈，
導致供應鏈碎片化。而供應鏈的碎片化
反過來不僅增加企業成本，降低效率，
影響全球經濟的穩定。
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•2024年，中國累計出口鋼
材11071.6萬噸，同比增長
22.7%；在2023年度排名
前十的主要鋼鐵生產公司
（粗鋼產量）中，中國企
業佔6家

•2024年，中國原鋁產量為
4337.9萬噸，佔全球總產
量的59.6%

•2023年，中國的鋁材出口
量達到528.7萬噸，約佔全
球鋁材貿易總量的35%

•截至2024年，中國對美直
接出口的鋼鐵量佔其鋼鐵
出口總量的比例為0.8%

•2023年美國鋁材進口總量
為164.82萬噸，其中從加
拿大、中國和墨西哥進口
的鋁材分別為42萬噸、20
萬噸和6萬噸，總計佔美國
鋁材進口的41.7%

•2024年3月至2025年1月，
加拿大供應美國近40%的
進口鋁。阿聯酋成為美國
第二大鋁進口國，中國後
移到第三位

大公報記者朱燁整理

數看中國鋼鋁出海

中日合資 環保汽車鋁板廠上海揭牌

▲去年8月，寶鋼股份、寶武鋁業與神戶製鋼
三方在日本東京簽訂合資合同。

中日合資的寶鋼神鋼
汽車鋁板（上海）有限公
司2月13日在上海正式揭

牌。這家公司由寶鋼股份、寶武鋁業與
神戶製鋼聯合成立，註冊資本近10億元
人民幣，將為汽車製造商提供綠色環保
的鋁板材。

鋁是汽車輕量化的重要材料。隨着
汽車電動化高速發展，汽車鋁板迎來良
好的市場發展機遇，中國汽車鋁板市場
預計將從2024年的44.2萬噸快速增長至

2027年的65.7萬噸。寶神鋁板將依託寶
鋼股份、神戶製鋼的技術研發基礎、企
業管理能力、營銷服務體系、環保高效
的生產流程以及全球化的市場戰略，提
升高端汽車鋁板供給能力。

寶山鋼鐵股份有限公司董事長鄒
繼新表示，寶鋼神鋼汽車鋁板（上
海）有限公司揭牌，有助於合資各方
實現優勢互補，順應綠色低碳的產業
變革趨勢。

新華社

優勢
互補

美專家：加徵關稅
或對美工業產生反效果

美國總統特朗普10日
簽署文件，宣布對所有美國
進口鋼鐵和鋁徵收25%的

關稅。多名美國學者和業界人士認為，
這一舉措將導致美國鋼鋁產品短期內供
應短缺，並推高製造業和消費品成本。

休斯敦大學能源研究員、經濟學家
埃德．赫斯在休斯敦公共廣播電台的訪
談中說，鋼鋁對美國許多行業至關重
要，美國基礎設施建設離不開鋼鐵和鋁
材。他認為，美國政府這一舉措 「將導
致美國所有能源供應商的成本全面上
漲」 。

德州理工大學經濟學系主任拉希德
．哈穆德認為，美國任何依賴這兩種金
屬的行業都會受到直接影響。德州石油
和天然氣行業嚴重依賴鋼鐵，將是受影

響最大的行業。此外，德州和整個美國
的汽車業、建築業、航空航天工業、國
防工業都會受到影響，甚至啤酒業等規
模較小的產業也會被波及，因為啤酒廠
依賴外國鋼材製造儲罐和管道，依賴鋁
製造啤酒罐。

美國汽車業界認為，美國政府對進
口鋼鋁徵收25%關稅雖意在重振美國工
業，但可能會產生相反效果。關稅可能
會對福特、通用等美國汽車公司產生嚴
重影響，對美國消費者來說這些公司生
產的汽車將更加昂貴。

美國媒體援引汽車預測解決方案公
司分析師薩姆．菲奧拉尼的話說，這將
導致美國鋼鐵生產商必須想方設法提高
產能，而鋼鋁產品可能在短期內出現供
應短缺。 新華社

損人
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中方斥美方加關稅 破壞鋼鋁供應鏈

中方促美平等磋商 解決各自關切

罷駛不是好辦法
近日有的士業團體開會，要

求政府立即取締白牌車營運、大
量檢控白牌車主和司機，並稱若
下周三未獲滿意答覆，將於下月
發動罷駛至少5天，更不排除暫停
車輛按揭。的士業界爭取自身利
益無可厚非，但一味以公眾利益
作要挾，只會適得其反。

自從網約車進入香港那一天
起，被 「動了奶酪」 的相關業界
就一再發起抗議行動，曾多次威
脅罷駛。然而，多年博弈下來，
進入網約車服務的企業有增無
減，的士的業務量則呈不斷萎縮
之勢，連帶的士車牌的市場價也
跌跌不休，由高峰期的700多萬元
跌至現在的不足300萬元，跌幅高
達六成。

時代車輪滾滾向前，市民對
優質服務的要求持續增加。在大
勢所趨、民心所向之前，的士業
界需要主動識變、應變、求變，
盡快跟上科技發展的步伐，同時
提升服務質素，贏得消費者信
任。若一味抱殘守缺，眷念過去
沒有競爭的美好時光，只能是徒
嘆奈何。

尤其要指出的是，的士業團
體動輒威脅罷駛，這種綁架公眾
利益脅迫政府答應其未必合理訴
求的做法，勢必招致更多的反
感，最終是為淵驅魚，導致更多
市民支持網約車合法化。更何況
特區政府已經做了大量工作，維
護其利益。

的士業界維權需要三思而後
行，方式必須合情合理合法。而
如何處理這一事態，考驗各方的
智慧。這些年來，要求規管網約
車的呼聲不斷高漲。去年運輸部
門提出立法規管網約車，方案須
等到今年稍後才出爐。在立法空
窗期內，不少私家車加入白牌車
行列，客觀上進一步激化了與的
士業界的矛盾。

的士業界與網約車、白牌車
的矛盾是不同的利益之爭，要打
破這樣的局面，需要有改革的勇
氣，需要以香港整體利益和長遠
利益為依歸，盡快將網約車納入
規管，讓的士和網約車都能合法
經營。說到底，開放市場，公平
競爭，這是改善業界服務質素的
根本之道。



鏟除電詐犯罪彰顯祖國是堅定靠山
在中國和東南亞國家聯手打擊之

下，大公報記者深入採訪發現，一度猖
獗的緬甸妙瓦底詐騙窩點呈分崩離析之
勢，徹底鏟除進入倒計時。正義只會遲
到，但不會缺席，這一仗展現了中國的
國家實力，展現了中國政府 「以人民為
中心」 的宗旨，展現了東南亞國家支持
並配合中國鏟除國際公害的決心。

網絡犯罪層出不窮，但將詐騙犯罪
發展成龐大產業並以所謂 「工業園」 、
「亞太城」 作招徠，凸顯犯罪分子的囂

張氣焰。妙瓦底淪為罪惡淵藪、人間煉
獄，這與當地複雜的政治形勢、區域環
境有關。富裕起來的中國人成為最大的
受害者，每年約有10萬人被拐騙綁架至
這裏，被迫從事犯罪活動，並面對被毆
打、轉賣、割器官、殺害的悲慘下場。
新年伊始，內地演員王星被誘騙綁架至
妙瓦底事件，激起中國人同仇敵愾，同
時宣告了電詐樂園末日的到來。

王星事件發生後，大公報記者第一
時間前往泰緬邊境，揭開這一帶有恐怖
主義特徵的犯罪活動真面目，引起全球
關注。中國政府高度重視中國人被拐騙
綁架事件，外交部一再表達中方的嚴正
立場，公安部與東南亞國家有關部門舉
行會議，決定聯手鏟除這一國際公害。

泰國總理佩通坦早前訪華，打擊電
詐是中泰合作的其中一個重要內容。2
月5日起，泰國對妙瓦底地區實施斷
電、斷網、斷油等行動，釜底抽薪。近
日，泰國警方以 「人口販運」 向涉嫌包
庇詐騙集團的緬甸軍閥發出逮捕令。在
強大震懾之下，緬甸方面近日釋放了
261名無辜者和電詐受害者，並答應再
釋放7000人，涉及王星案的所有罪犯被
捉拿歸案。

近日大公報記者第二次走訪王星被
「賣豬仔」 的路線，切身感受到泰國政

府加強了執法行動。由曼谷驅車直抵
500公里外的湄索鎮，在距離湄索鎮約
110公里處，泰國警方設有警崗，警員
仔細盤查車上各人並檢查護照後才予放
行；距離湄索鎮30公里處，檢查站管控
升級，全部換成軍人，要求所有過路者
下車，並在 「小心被欺騙」 的中泰文警
告牌前拍照，再次仔細盤查；距離湄索
鎮5公里處，泰國入境處、警方、軍人
聯合執法，路過者需填寫相關問卷，登
記電話號碼備案。這一路的戒備森嚴，
與一個月前大公報記者實地調查時，邊
境檢查形同虛設，有着天壤之別。

泰國政府打擊電詐行動有力，得到
中方和國際社會充分肯定。事實上，電

詐集團在東南亞國家大行其道，嚴重損
害當地形象和投資環境，導致全世界的
遊客和投資者望而生畏。

嚴厲打擊電詐犯罪，有助洗脫藏污
納垢的嫌疑，重建國際社會對東南亞國
家的信心。特別是，中國是東南亞最大
的投資和旅客來源地，保障中國人的利
益就是保障東南亞國家的利益，這是顯
而易見的。

東南亞國家與中國合作打擊電詐犯
罪，雷厲風行，也是中國國家實力的彰
顯。隨着中國的高質量發展，中國的國
家利益在海外延伸到哪裏，中國國家實
力也投射到哪裏。當年湄公河發生殺害
中國船員案件，最終兇手全部被繩之以
法；緬北的電詐活動一度猖獗，結果是
橫行當地的四大犯罪家族一夜間覆滅。
事實證明，中國有堅定的決心和足夠的
能力保障在海外的中國人的生命和財產
安全，中國有足夠的手段處理針對中國
人的犯罪活動。

祖國是每一個中國人的強大靠山！
這在妙瓦底電詐集團覆滅中又一次得到
印證，激起每一位中國人及海外華僑華
人的民族自豪感，也必將堅定香港社會
各界對進一步融入國家發展大局的信
心，加快推進香港由治及興的進程。

一一一一一一
一一一一一一

一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一

一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一

一一一一一一
一一一一一一


